## evocación histórica de la cruz

## JULIAN A. VILARDI

Por decreto del 21 de junio de 1961, en su artículo 1º se dispuso la ubicación definitiva de la Cruz monumental del Primer Congreso Mariano Interamericano, en la Costanera, zona vecina a los canales de acceso a Dársena Norte y Dársena Sur.

Las ceremonias del Congreso Mariano Interamericano tuvieron lugar en el cruce de las avenidas del Libertador y la de Sarmiento, en el mismo marco del XXXI Congreso Eucarístico Internacional, ante la Cruz erigida en ese lugar.

Y esa CRUZ tiene en la Argentina su precedesora en la de los sacerdotes misioneros. El sacerdote misionero cruzó selvas, llanos, ríos y montañas, para llevar la luz del Evangelio y la civilización cristiana con la Cruz, a regiones donde no había llegado el hombre civilizado.

En la toponimia Argentina, la CRUZ está elocuentemente señalada. Con el nombre de la CRUZ, hay un centenar de poblaciones en la extensión del territorio de la Nación, las cuales patentizan —efectivamente— el sentimiento cristiano de la Argentinidad.

Hernando de Magallanes llegó el 31 de marzo de 1520 a un puerto natural, bautizándolo con el nombre de San Julián y desde allí envió a uno de sus capitanes, Juan Serrano, con la nave "Santiago", para hacer exploraciones en la costa. Serrano descubrió un río, el 3 de mayo, y, de acuerdo a la festividad religiosa, le puso el nombre de SANTA CRUZ, extensivo a esa región, hoy Provincia de Santa Cruz.

Los misioneros jesuitas fundaron en el año 1637 el pueblo de LA CRUZ, cerca de la Reducción de Nuestra Señora de los Reyes Magos de Yapeyú, fundada también por los misioneros jesuitas, diez años antes, en la actual Provincia de Corrientes, a orillas del río Uruguay.

Juan de Garay fundó, el 15 de noviembre de 1573, la ciudad de SANTA FE DE LA VERA CRUZ; y le pusieron ese nombre porque a la vera de un monte encontraron una cruz tal vez de algún misionero quien, como otros, pagó con su vida el tributo a la obra de evangelización.

Buenos Aires surgió a la vida iluminada por los rayos de la Cruz

En el Puerto de Santa María de los Buenos-Ayres, restableció Juan de Garay la ciudad de la Santísima Trinidad el 11 de junio de 1580. Y el 20 de octubre de ese año, al fijarle el Blasón, estableció, como el principal de sus atributos, un águila con su corona en la cabeza y una Cruz más arriba de la corona.

Alonso de Vera y Aragón, en cumplimiento de una orden de su tío el Adelantado Juan de Torres de Vera y Aragón, fundó, el 3 de abril de 1588, la ciudad de San Juan de Vera de las Siete Corrientes, y en su Blasón se destaca la Cruz, porque a una Cruz se debió precisamente la fundación de esa ciudad. Es la Cruz Incombustible, reliquia celosamente custodiada en el Templo de la Santa Cruz del Milagro, de la ciudad de Corrientes.

SANTA CRUZ DE LA SIERRA, en Bolivia, era una parte integrante del Virreynato del Río de la Plata.

CURUZU CUATIA fue fundada por Manuel Belgrano el 16 de noviembre de 1810: y ese nombre, en guaraní, quiere decir CRUZ DE PAPEL.

En la zona andina de la Provincia de Neuquén está el *Cristo Crucifijado* en el límite con Chile.

En la Cumbre del Cerro Otto, de San Carlos de Bariloche, se erigió una Cruz, como centinela del lugar y protección del Parque Nacional de Nahuel Huapí.

El 13 de agosto de 1904 se realizó la ceremonia de la inauguración del monumento a Cristo Redentor de los Andes, erigido en la cumbre del Cerro de los Leones, en la frontera con Chile, a 4.250 metros de altura, colocado allí para celebrar la terminación de las gestiones entabladas por los gobiernos de Argentina y Chile en el asunto de límites. La imagen de Cristo tiene una Cruz; es la Cruz de Cristo Redentor de los Andes.

San Martín, al ser nombrado General en Jefe del Ejército del Alto Perú, su itinerario para hacerse cargo del mismo fue el de la carrera de postas de Buenos-Ayres al Perú, con el siguiente trayecto: Morón, Puente de Márquez, Cañada de Escobar, Cañada de Rocha, CAÑADA DE LA CRUZ, Chacra de Ayala, San Antonio de Areco, Arrecifes, Fontezuelas, Cañada de Gómez, Arroyo del Medio, Arroyo de Pavón, Arroyo del Sauce, Manantiales, Cañada de la Candelaria, Desmochado, Arequito, Esquina de la Guardia, CRUZ ALTA, Cabeza del Tigre, Esquina del Lobatón, Saladillo, Barrancas, Zanjón, Frayle Muerto, TRES CRUCES, Esquina de Medrano, Esquina de la Herradura, Tío Pujio, Ojo de Agua, Cañada del Gobernador, Impira, Río Segundo, Punta del Monte, Córdoba, Noria, Río Tercero, Sinsacate, Totoral, Simbolar, Intihuasi, SANTA CRUZ, San Pedro, Durazno, Chañar, Pozo del Tigre, Portezuelo, Ambargasta, Noria de Ayuncha, Silípica, Manogasta, Santiago del Estero, Los Jimenez, Los Miranda, Vinará, Las Palmas, Talacocha y Tucumán.

En ese intinerario se cita cuatro veces LA CRUZ.

En la zona andina está el Cerro de la Cruz contigua a la Quebrada de la Cruz y entre los paralelos 27 y 28 está el CERRO DE LAS TRES CRUCES.

En la provincia de Jujuy, la Laguna de las tres Cruces. En la cumbre del Cerro de San Bernardo de la Provincia de Salta, se destaca una Cruz y cerca de allí hay un lugar denominado de LA CRUZ donde está la FINCA DE LA CRUZ próximo al Monte de la Cruz donde falleció Martín Güemes.

En la provincia de Mendoza, los lugares Rodeo de la Cruz, Cruz de piedra, Cerro de la Cruz, Quebrada de la Cruz y Estancia la Crucecita.

En la provincia de Buenos Aires a la margen izquierda de la CAÑADA DE LA CRUZ está la Capilla del Señor y en la vecindad EXALTACION DE LA CRUZ.

En la provincia de Entre Ríos, la localidad de CRUCECITAS.

En la provincia de Córdoba, los hermosos lugares de CRUZ ALTA, CRUZ GRANDE, CRUZ CHICA, LA CRUZ, TALA CRUZ, VALLE DE LA CRUZ, CRUZ DEL EJE, EMBALSE DE CRUZ DEL EJE, RIO ICHO CRUZ y lugar del mismo nombre, en la Pampa de Achala.

Además, en la misma Provincia, la magestuosa obra de arte en madera, del Cristo de Calamuchita y, en la cumbre del Cerro de Pan de Azúcar, de la localidad de Cosquín, a 1.260 metros de altura, el gran monumento de LA CRUZ.

Cruces monumentales han sido erigidas en otros tantos "vía crucis" como el de Maipu, el de Castelli y el de Tandil, en la provincia de Buenos Aires; y, el del Cerro de Ñu Porá en la provincia de Córdoba.

LA CRUZ es la más alta expresión del sentimiento cristiano de la argentinidad.